



Modéré Lombard



Constant Brisson

s quais ?



Cousteau présente la maquette du futur « Alcyone » à l'ancien député-maire Michel Crépeau. ARCHIVES DOMINIQUE JULLIAN

pourront alors y accoster, avant que ne soit construit dans les années 1970 l'apponement pétrolier qui prolonge le môle d'escale. C'est ce « quai à marée » qui deviendra le quai céréalier dès les années 1960. L'autre transformation suivie par Modéré Lombard sera dans l'Entre-deux-guerres la construction du viaduc du môle d'escale.

Constant Brisson

Constant Brisson, c'est le quai

de « Chef-de-Baie ». Il présidait la Chambre de commerce et d'industrie au moment de l'inauguration de la première partie de ce vaste terminal, par François Mitterrand. Ancien directeur de l'armement Delmas, Constant Brisson avait signé en 1978 le schéma de développement du port. Quelques années plus tard, le document inspirera la création du quai de l'anse Saint-Marc et de la plateforme de la Repentie (noms tirés de la géographie).

CHÂTELAILLON-PLAGE ET YVES

Quand collégiens et élèves se retrouvent autour de la relation franco-allemande

Le 60^e anniversaire du traité de l'Élysée, signé par le Général De Gaulle et le chancelier Konrad Adenauer, a donné l'idée à Madame Laval, enseignante agrégée d'allemand, de marquer ce 20 janvier 2023 par une rencontre entre élèves et collégiens déjà fort impliqués par des liens franco-allemands.

Au collège André-Malraux de Châtelailon, ce sont des classes de 6^e et 5^e apprenant l'allemand qui ont toute la matinée reçu les élèves de CM1-CM2 de l'école primaire du Marouillet à Yves et déroulé un copieux programme d'animation pour les convaincre de s'engager comme eux dans cet apprentissage.

Il faut dire que l'école du Marouillet peut se féliciter de sa ténacité depuis cinq ans. Elle poursuit l'écriture collaborative d'un conte « à deux mains » avec l'école de Leopoldshagen dans le Land de Mecklambourg-Poméranie (par ailleurs jumelé avec le Poitou-Charentes), initié par Eve Salhoff, Française épouse d'un Berlinoise, installée là-bas et maman de jeunes enfants « franco-allemands ».

Léo et Yves, c'est le titre du conte, en est à son 3^e tome et ce partenariat Télé-Tandem (projet scolaire franco-allemand) a été primé dès 2019 par l'Ofaj, Office franco-allemand de la jeunesse.

NIEUL-SUR-MER

L'association Balades Nieul Loisirs au Vietnam pour casser l'image du voyage de groupe

L'association Balades Nieul Loisirs (BNL) organise, en plus des activités de club et marche, des voyages en Europe et dans le monde. Avec l'aide d'une entreprise locale du Vietnam, l'ABN revient d'un voyage d'un nouveau style, écologique autant que possible, tout en faisant travailler uniquement les habitants locaux.

« Notre démarche démontre la faisabilité d'un nouveau tourisme, explique le président Michel Filet. Je pense que c'est possible en cassant l'image désuète du voyage de groupe, celui du tourisme industriel avec son lot de défauts : pollution, néocolonialisme, fuite économique... Notre association a démontré qu'une autre voie est possible. En décembre 2022, le groupe a effectué un circuit de onze jours. »

Si le groupe n'a pas pu éviter de prendre deux vols domestiques, il a mis en place des choses sur place pour rester éco-responsable. « 100 % des hôtels appartiennent aux Vietnamiens et sont gérés par eux. 90 % des repas sont servis dans les échoppes ou des restaurants fréquentés par les Vietnamiens. Les menus sont variés pour valoriser des saveurs régionales. Nous avons pris un déjeuner traditionnel chez l'habitant au village Duong Lam au sein d'une famille. Nous avons partagé les coutumes associées au repas et dé-



Des jeunes élèves impliqués dans l'échange et l'action. B. D.

Échanges scolaires

Avec le soutien bienveillant des enseignants d'Yves, de messieurs Bouverat (proviseur) et Micard (inspecteur d'académie et inspecteur pédagogique régional), les collégiens de 6^e ont présenté l'origine et les enjeux du traité de l'Élysée, proposé un quiz à leurs camarades d'Yves. Une visioconférence avec Madame Salhoff en direct de Leopoldshagen a ouvert à tous ces apprentis de la langue de Goethe les perspectives des échanges scolaires nombreux prévus par les dispositifs de l'Ofaj, dont ont été témoins plusieurs collégiens.

Les 5^e ont aussi joué dans un allemand maîtrisé une saynète de vie scolaire et guidé une visite du collège. L'exposition sur la Poméranie et les spécialités culinaires allemandes au restaurant scolaire venaient en point d'orgue d'une organisation millimétrée.

Les 5^e ont aussi joué dans un allemand maîtrisé une saynète de vie scolaire et guidé une visite du collège. L'exposition sur la Poméranie et les spécialités culinaires allemandes au restaurant scolaire venaient en point d'orgue d'une organisation millimétrée.

Bernard Demay



L'association Balades Nieul Loisirs s'est arrêtée dans des échoppes familiales. MICHEL FILET

couvert de façon conviviale la gastronomie d'un pays. »

Confection de bonbons

D'autres activités comme la confection de bonbons Chè Lam ont rythmé le voyage. « Nous avons été invités à préparer cette friandise typique de la campagne du Nord Vietnam, poursuit le président. C'est cette dose participative qui fait défaut souvent au voyage de groupe. »

Réduction du plastique, élimination complète des lingettes rafraîchissantes, mise en place des gourdes en inox et

usage des bidons d'eau pour éviter des bouteilles plastiques sont aussi quelques-unes des mesures prises par le groupe. « Avec quelques ajustements radicaux, le groupe BNL a pu réaliser un niveau d'immersion largement supérieur à la moyenne. Le message est fort : il existe des groupes prêts à renoncer au mode de voyage moutonnier. C'est aux agences de prendre l'initiative et le risque. Ce voyage illustre parfaitement notre démarche éco-responsable », conclut Michel Filet.

Jean-Pierre Ouvrard